
Ata da Sessão do Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná realizada em 1 
17 de dezembro de 2009. 2 
Aos dezessete dias do mês de dezembro do ano dois mil e nove, às oito horas e trinta minutos, na 3 
Sala do Conselho Universitário, reuniu-se o Conselho Universitário da Universidade Federal do 4 
Paraná sob a presidência do Magnífico Reitor, Professor Doutor Zaki Akel Sobrinho. Presentes o 5 
Vice-Reitor, Professor Doutor Rogério Andrade Mulinari e os Conselheiros Titulares Alex 6 
Ferreira Garcia, Almir Antônio Urbanetz, Sidon Keinert Júnior, Ana Lúcia Tararthuch, Sônia 7 
Maria Breda, Bernardo Seixas Pilotto, Ana Maria Petraits Liblik, Carlos Estevam Nolf Damiani, 8 
Chisato Oka Fiori, Daniel Ikenaga, Claudio Antonio Tonegutti, Tibiriçá Krüger Moreira, Erick 9 
Hernán Boschilha Lastra, Ettiène Cordeiro Guérios, Eva Cristina Rodrigues Avelar Dalmolin, 10 
Alexander Czajkowski, José Marcelo Rocha Aranha, Lúcia Helena Alencastro, Marcos Sair 11 
Sunye, Luiz Antonio Passos Cardoso, Maria Augusta Bolsanello, Maria Emília Daudt von der 12 
Heyde, Maria Tarcisa Silva Bega, Wiliam Alves Barbosa, Jayme Bordini Júnior, Nelson Luís da 13 
Costa Dias, Ricardo Marcelo Fonseca, Roberto Tadeu Raittz, Romualdo Wandresen, Sávio 14 
Marcelo Leite Moreira da Silva, Sílvia Helena Soares Schwab, Valdo José Cavallet, Vicente 15 
Pacheco, Victor Meirelles Sampaio Araújo e Wilson Alcântara Soares. Presentes também os 16 
Conselheiros Suplentes Lucas Camargo Gomes, Clara Brener Mindal, Ângela Massumi Katuta, 17 
Norma da Luz Ferrarini, Vera Karam de Chueiri e Guilherme Hideo Assaoka Hossaka. Presentes 18 
ainda a Pró-Reitora de Assuntos Estudantis, Professora Rita de Cássia Lopes, a Pró-Reitora de 19 
Gestão de Pessoas, Senhora Laryssa Martins Born, a Pró-Reitora de Graduação, Professora 20 
Maria Amélia Sabbag Zainko e, representando a Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação a 21 
Professora Graciela Inês Bolzon de Muñiz. Justificaram suas ausências os Conselheiros Adriano 22 
Camargo Gomes, Antônio Barbosa Lemes Júnior, Eneida Desiree Salgado, Eduardo Harder, 23 
Flávio Massao Matsumoto, Ivan Venson, Luiz Carlos Baeta Vieira e Roberto Ratzke. Havendo 24 
quórum, o Presidente declarou aberta a sessão e, na parte dos informes, deu posse às novas 25 
representantes docentes do Setor Litoral junto ao CEPE: Professoras Lúcia Helena Alencastro 26 
(titular) e Ângela Massumi Katuta (suplente). O Presidente também deu posse aos novos 27 
representantes discentes junto ao CEPE: titulares – acadêmicos Daniel Ikenaga, João Vitor Pilon 28 
Peixoto e Alex Ferreira Garcia; suplentes – acadêmicos Lucas Camargo Gomes, Alexander 29 
Czajkowski e Camila do Carmo Hermida. Dando sequência aos informes, o Presidente registrou 30 
a aprovação do projeto da Universidade da Integração Latino-Americana – UNILA pelo plenário 31 
do Senado Federal, seguindo o projeto para a última etapa legislativa que seria a sanção 32 
presidencial. Em relação à UNILA, o Presidente registrou o orgulho que deveríamos ter na 33 
condição de instituição tutora responsável pela implantação deste novo conceito de Universidade 34 
para a integração latino-americana através da educação. O Presidente também parabenizou o 35 
Conselho Universitário pelo importante apoio à criação da UNILA que nascia à sombra de nossa 36 
Universidade. Ainda sobre o tema, a Conselheira Sílvia Helena Soares Schwab, considerando a 37 
efetiva participação da UFPR junto às atividades da UNILA, destacou a importância da 38 
programação antecipada do fluxo da demanda por professores da nossa Instituição para auxílio 39 
nas cátedras da UNILA. Ainda nos informes, o Presidente convidou os conselheiros para os 40 
eventos programados em comemoração aos 97 anos de fundação da UFPR, conforme folder 41 
distribuído aos conselheiros. O Presidente também informou que estavam disponíveis na 42 
Secretaria os convites para o jantar de confraternização de final de ano a ser realizado na 43 
próxima segunda-feira, às vinte horas no Restaurante Madalosso. Encerrando a parte dos 44 
informes, o Presidente registrou que estavam sendo definidos em conjunto pela PROGEPE, 45 
PROGRAD e PROPLAN novos procedimentos para contratação de professores substitutos em 46 



virtude da redução da possibilidade de contratação deste instituto devido ao novo sistema de 47 
códigos de vagas e professores equivalentes. Isto posto, o Presidente solicitou aos diretores de 48 
setor o fornecimento dos dados referentes às suas demandas para a Coordenadora de 49 
Programação e Controle Orçamentário da PROPLAN, Senhora Jaqueline Cavalari Sales. Ainda 50 
nos informes, o Presidente comunicou a necessidade da indicação de um representante discente 51 
em substituição ao acadêmico Ângelo Antônio Menegatti, para compor a comissão do COUN 52 
encarregada da análise da proposta de inclusão de um representante dos servidores técnico-53 
administrativos aposentados no Conselho Universitário. Após breve debate foi indicado o 54 
Conselheiro discente Alex Ferreira Garcia. Ainda sobre a referida comissão, foi acatada sugestão 55 
de transferência da Conselheira Ana Lúcia Tararthuch para a presidência da comissão designada 56 
pelo CEPE para estudos sobre a alteração da Resolução que normatiza a progressão na carreira 57 
do magistério. No mesmo sentido, a Conselheira Eva Cristina Rodrigues Avelar Dalmolin, que 58 
presidia a mencionada comissão, passou à presidência da comissão do COUN encarregada da 59 
análise da proposta dos servidores aposentados. Encerrados os informes, o Presidente colocou 60 
em discussão e votação a ata da reunião ocorrida no dia de três de dezembro do corrente, a qual 61 
foi aprovada por unanimidade. Na seqüência, o Presidente apresentou proposta de calendário das 62 
sessões do Conselho Universitário para o ano de 2010, a qual após breve debate restou aprovada 63 
por unanimidade. Ordem do Dia: 01) Processo nº 071010/2009-06 – Proposta do Setor de 64 
Ciências Exatas de Criação do Curso de Mestrado em Educação em Ciências e em 65 
Matemática. O relator, Conselheiro Vicente Pacheco, exarou parecer nos seguintes termos: 66 
“Tendo em vista que o curso atende as normativas que regem a Pós-Graduação em nossa 67 
Universidade, particularmente a Resolução 65/09, e que terá impactos positivos para nossa 68 
Universidade e para toda a sociedade paranaense, somos de parecer favorável a proposta de 69 
criação do Mestrado em Educação em Ciências e em Matemática” Em discussão e votação, o 70 
parecer foi aprovado por unanimidade. 02) Processo nº 070508/2009-43 – Proposta do 71 
Programa de Pós-Graduação em Meio Ambiente e Desenvolvimento de Criação do Curso 72 
de Mestrado em Meio Ambiente e Desenvolvimento. O relator, Conselheiro José Marcelo 73 
Rocha Aranha, exarou o seguinte parecer: “Considerando que o presente processo tramitou e foi 74 
aprovado em todas as instâncias da Universidade e da CAPES sou de parecer FAVORÁVEL a 75 
criação do programa de mestrado em Meio Ambiente e Desenvolvimento”. Em discussão e 76 
votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. 03) Processo nº 052622/2008-19 – Proposta 77 
da Coordenação do Curso de Engenharia de Produção de Criação do Programa de Pós-78 
Graduação – Mestrado em Engenharia de Produção. A relatora, Conselheira Ettiène Cordeiro 79 
Guérios, exarou o seguinte parecer: “Por estar em acordo com as normativas relativas à criação 80 
de curso de Pós Graduação Stricto Sensu no âmbito da UFPR, e também por estar recomendado 81 
pela CAPES, de acordo com o Estatuto da UFPR, art. 23, X, que define como atribuição do 82 
Conselho Universitário criar, transformar e suprimir cursos de graduação ou pós-graduação na 83 
UFPR, sou de parecer favorável à criação do Curso de PÓS GRADUAÇÃO EM ENGENHARIA 84 
DE PRODUÇÃO – PPGEP, nível de mestrado”. Em discussão e votação, o parecer foi aprovado 85 
por unanimidade. 04) Processo nº 070339/2009-41 – Proposta do Departamento de 86 
Matemática de Criação do Curso de Doutorado em Matemática Aplicada. A relatora, 87 
Conselheira Maria Emilia Daudt von der Heyde, exarou o seguinte parecer: “Atendendo ao 88 
disposto no Art. 23 do estatuto da UFPR (São atribuições do Conselho Universitário), no inciso 89 
X (criar, transformar e suprimir cursos de graduação ou pós-graduação), emito o parecer 90 
favorável à criação do Curso de Doutorado em Matemática Aplicada”. Em discussão e votação, 91 
o parecer foi aprovado por unanimidade. 05) Processo nº 112592/2009-80 – Proposta da Pró-92 



Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação de Criação do Programa de Pós-Graduação em 93 
Bioenergia – Mestrado. A relatora, Conselheira Eva Cristina Rodrigues Avelar Dalmolin 94 
exarou parecer nos seguintes termos: “Por estar de acordo com a legislação vigente, resolução 95 
65/09 CEPE, sou de parecer favorável à criação do Mestrado Acadêmico em Bioenergia. 96 
Parabéns a toda equipe da PRPPG pela proposta inovadora e que certamente terá muito 97 
sucesso e produzirá muitos bons frutos dentro do Estado do Paraná”. Em discussão e votação, o 98 
parecer foi aprovado por unanimidade. 06) Processo nº 069619/2009-15 – Proposta do 99 
Departamento de Fisiologia de Criação do Curso de Mestrado em Fisiologia. A relatora, 100 
Conselheira Eva Cristina Rodrigues Avelar Dalmolin, leu seu parecer: “Por estar de acordo com 101 
a legislação da UFPR em específico a resolução 65/09 CEPE, sou de parecer favorável à 102 
criação do Curso de Pós-Graduação em Fisiologia, nível Mestrado Acadêmico, e congratulo-me 103 
com o Departamento de Fisiologia e com o Setor de Ciências Biológicas pelo novo programa de 104 
pós-graduação stricto sensu”. Em discussão e votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. 105 
07) Processo nº 071365/2009-97 – Proposta da Direção do Setor de Ciências Humanas, 106 
Letras e Artes de Criação do Curso de Mestrado em Comunicação. A relatora, Conselheira 107 
Ana Lúcia Tararthuch, exarou o seguinte parecer: “Considerando que a proposta está bem 108 
estruturada, que atende aos requisitos para implantação de novos cursos de pós-graduação em 109 
nossa Universidade e que recebeu recomendação da CAPES, sou de parecer favorável à 110 
aprovação do Programa de Mestrado em Comunicação do Setor de Ciências Humanas, Letras e 111 
Artes”. Em discussão e votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. 08) Processo nº 112 
100918/2009-26 – Proposta da Coordenação do Curso de Pós-Graduação em Enfermagem 113 
de Criação do Curso de Doutorado em Enfermagem. A relatora, Conselheira Eva Cristina 114 
Rodrigues Avelar Dalmolin , leu seu parecer: “Por estar de acordo com a legislação vigente, em 115 
especial a Resolução 65/09 CEPE, sou de parecer favorável à criação do Curso de doutorado 116 
em Enfermagem. Congratulo-me com todos os integrantes do Programa de Pós-Graduação em 117 
Enfermagem e com o Setor de Ciências da Saúde da UFPR pelo júbilo em criar mais um curso 118 
de pós-graduação stricto sensu , o primeiro curso de doutorado em Enfermagem do Estado do 119 
Paraná que vai beneficiar na Área da Saúde não somente paranaenses como também todos os 120 
demais cidadãos brasileiros”. Em discussão e votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. 121 
Antes do próximo ponto de pauta, o Vice-Presidente, Conselheiro Rogério Andrade Mulinari, 122 
congratulou-se com os Setores de Ciências Exatas, Ciências Humanas, Letras e Artes, Ciências 123 
da Saúde e Ciências da Terra por este ano produtivo na criação de novos programas de pós-124 
graduação “stricto sensu”, programas estes importantes não só para o crescimento da área na 125 
UFPR, como no desenvolvimento de novas linhas de pesquisa no cenário nacional. 09) Processo 126 
nº 105444/2009-17 – Mudança de regime de trabalho de docentes. Interessado: Setor de 127 
Tecnologia. Processo relatado pela Conselheira Maria Tarcisa Silva Bega, que exarou o seguinte 128 
parecer: “Com base no exposto e considerando a não existência de fato novo que justifique a 129 
manifestação do COUN, devolva-se o processo à direção do Setor de Tecnologia para que 130 
cumpra o disposto na Resolução 98/08 – COUN, com destaque ao artigo 2º, Inciso V, por 131 
competência”. Em discussão, o Conselheiro Wiliam Alves Barbosa registrou que o Conselho 132 
Setorial do Setor de Tecnologia foi induzido a erro baseado em informação equivocada que 133 
estava na página eletrônica da PROGEPE. A Pró-Reitora de Gestão de Pessoas informou que a 134 
administração anterior à atual gestão daquela Pró-Reitoria tomou a decisão de colocar no sítio 135 
eletrônico da PRHAE as pontuações de professor equivalente dos setores, medida que, como 136 
atual Pró-Reitora, entendia inadequada, considerando que pela atual resolução do COUN, os 137 
Setores é que eram os órgãos responsáveis pelo gerenciamento dos seus respectivos pontos e 138 



códigos de vagas. Nesse sentido, a Pró-Reitora registrou a compreensão de que tais dados não 139 
deveriam estar no site da PROGEPE e sim no âmbito dos respectivos setores, uma vez que, pela 140 
própria dinâmica, estes é que possuíam as informações atualizadas. Ainda em discussão, a 141 
relatora registrou que, durante a análise do processo, teve a oportunidade de debater o assunto 142 
em questão não só com o próprio Diretor do Setor de Tecnologia, como também com cada um 143 
dos treze professores relacionados ao processo. A Conselheira Sílvia Helena Soares Schwab 144 
registrou seu voto favorável ao parecer da relatora, o qual, na sua concepção, expressava o 145 
entendimento das direções setoriais em relação ao assunto. O Conselheiro Ricardo Marcelo 146 
Fonseca lembrou que, de acordo com a Resolução nº 98/08 do Conselho Universitário, competia 147 
aos respectivos conselhos setoriais o controle e distribuição dos seus pontos equivalentes e 148 
códigos de vagas, competência esta irrenunciável e intransferível. Encerradas as manifestações o 149 
parecer foi colocado em votação, sendo o mesmo aprovado por unanimidade. 10) Processo nº 150 
062447/2009-41 – Recurso de Carlos César Calderon contra decisão do CEPE – 151 
jubilamento. Relator de vista, Conselheiro Flávio Massao Matsumoto; relator original, 152 
Conselheiro Neilor Vanderlei Kleinubing. O parecer de vista, contrário ao provimento do 153 
recurso, foi lido pelo Conselheiro Wilson Alcântara Soares. Na seqüência, foi lido o parecer 154 
original, favorável ao provimento do recurso. Face a ausência do Conselheiro Neilor Vanderlei 155 
Kleinubing, seu parecer foi lido pela Conselheira Lúcia Helena Alencastro. Em discussão, o 156 
debate foi sobrestado com o pedido de vista formulado pelo Conselheiro Ricardo Marcelo 157 
Fonseca. 11) Processo nº 021640/2008-41 – Recurso de Maria Lídia Magalhães contra 158 
decisão de CEPE – jubilamento. Processo relatado pela Conselheira Clara Brener Mindal que 159 
exarou o seguinte parecer: “Tendo em consideração o histórico acima relatado e a análise 160 
realizada, somos de parecer contrário à reconsideração do jubilamento e a reintegração de 161 
Maria Lídia Magalhães como aluna do curso de Engenharia Civil da UFPR”. Em discussão, o 162 
Conselheiro Bernardo Seixas Pilotto registrou estudos que apontavam para a extinção do 163 
instituto do jubilamento com a aprovação da nova LDB. Após mais algumas manifestações a 164 
discussão foi sobrestada com o pedido de vista formulado pelo Conselheiro Valdo José Cavallet. 165 
12) Processo nº 098307/2009-19 – Recurso contra indeferimento de aproveitamento de 166 
concurso público para nomeação em vaga de professor titular. Interessada: Cláudia 167 
Pereira Krueger. Relator de vista, Conselheiro Wiliam Alves Barbosa; relatora original, 168 
Conselheira Maria Augusta Bolsanello. O relator de vista emitiu parecer contrário ao parecer 169 
original, votando pelo provimento do recurso. Após a leitura do parecer original, a matéria foi 170 
colocada em discussão, momento em que a Conselheira Sílvia Helena Soares Schwab solicitou 171 
vista dos autos. 13) Processo nº 099421/2009-58 – Recurso de Daniel Soares de Araújo 172 
contra decisão do CEPE que indeferiu pedido de reintegração no curso de Medicina. 173 
Relatora: Conselheira Ana Sofia Clímaco Monteiro de Oliveira. O Conselheiro Daniel Ikenaga 174 
solicitou vista do processo. 14) Processo nº 025138/2004-22 – Proposta de alteração da 175 
Resolução nº 09/94-COUN, que estabelece normas para as solenidades de Colação de Grau 176 
da UFPR. Devido ao adiantado da hora, este processo foi transferido para a pauta da próxima 177 
sessão. Encerrada a pauta e livre a palavra, o Vice-Presidente, Professor Rogério Andrade 178 
Mulinari, agradeceu o intenso trabalho dos conselheiros durante o ano de 2009, destacando a 179 
importante e produtiva atuação dos Conselhos na definição das políticas acadêmicas e 180 
implantação dos projetos institucionais. O Vice-Presidente finalizou desejando a todos os 181 
conselheiros e seus familiares um feliz natal e excelente ano de 2010. Ainda livre a palavra, o 182 
Conselheiro Luiz Antônio Passos Cardoso registrou votos de júbilo ao trabalho desenvolvido 183 
pelo Núcleo de Concursos no processo seletivo 2009/2010. Sobre o assunto o Presidente 184 



aproveitou para destacar a importância da tranqüilidade institucional nas ações da UFPR. Ainda 185 
com a palavra e sendo esta a última sessão do Conselho Universitário do ano, o Presidente 186 
compartilhou com os conselheiros sua alegria pelo cumprimento das promessas de campanha 187 
durante este primeiro ano de gestão frente a administração da Universidade e presidência dos 188 
Conselhos Superiores. Em relação a estes, o Presidente fez menção especial ao resgate dos 189 
trabalhos das instituições colegiadas, acompanhado da revitalização das discussões dos temas 190 
institucionais. O Presidente também registrou agradecimento especial ao Vice-Reitor, Professor 191 
Rogério Andrade Mulinari pela exemplar condução dos Conselhos nos momentos em que foi 192 
necessária a sua substituição no exercício da presidência e à equipe da SOC pelo apoio 193 
fundamental às atividades dos Conselhos Superiores da Instituição. Finalizando, o Presidente 194 
encerrou a sessão agradecendo a presença e desejando a todos um feliz Natal e próspero Ano 195 
Novo. Dionei José da Silva, Secretário dos Órgãos Colegiados. 196 


